



SUSCRIPCIONES

Santaña
Trimestre... 1 pta.
Semestre... 1.50
Fuera de Santaña
Trimestre... 1.25
Semestre... 1.00
Chirrar
Semestre... 4 pts
PAGO ADELANTADO
Comunicados desde
0.25 á 4 pts. línea

Húm. sualito, 10 cts.

SEMANARIO DE INTERESES DE SANTONA Y SU COMARCA

ENSEÑANZA DE LA MUJER



Academia especial de corte y confección
METODO DE OCHARAN
DON LUCAS DE OCHARAN
Fundador y Director General de las Escuelas
de este sistema en España y Ultramar.
PROFESORA

D.ª Antonia Aranegui Infante de Dalmau

La profesora que tiene la honra de dirigir á las señoras y señoritas, ofrece su casa para esta nueva enseñanza en España, les participa que á la vez de ser en breves días tan útil y necesario á la mujer y al hogar doméstico, es económico. El método cuesta 10 PESETAS; la enseñanza es, aparte, y en la Academia, Aro, n. 3, segundo, Santaña.-Laredo, de 9 á 12 y de 2 á 6, se da dicha enseñanza y también se dan lecciones á domicilio.

VALORES DEL ESTADO Y LOCALES

DE LA PLAZA DE SANTANDER
Se gestiona toda clase de operaciones sobre los mismos.
Nicolás Ceano-Vivas, Corredor de Comercio
Muelle num. 4 (Escritorio).—Santander

FERROCARRIL Madrid-Santaña

Hace tiempo que ni nos hemos ocupado de este asunto ni hemos tenido noticia alguna que añadir á las ya publicadas en nuestro semanario. Optimistas siempre, todavía conservamos la halagadora esperanza de que el ferrocarril Madrid-Santaña será un hecho, y decimos esto, porque el desaliento ha empezado á apoderarse de algunos impacientes, que, al considerar tanta dicha para nuestro pueblo, se expresan en sentido fatalista. Meditando solo en la importancia del proyecto fácil es adivinar que los preliminares serán cortisimos, las dificultades muchas,

necesitándose de grandes esfuerzos y de tenaz resolución. En todo esto abunda el concesionario Mr. Braconier, quien sin descanso trabaja y su influencia es mucha, no ya para vencer un contratiempo, si que también para ponerse enfrente de los ocultos enemigos de su magna empresa, cual es la de proporcionar á la capital de España, acortando notablemente la distancia, un puerto que es el mejor de la costa cántabrica: el puerto de refugio de Santaña. ¿Por qué no hayan empezado las obras es motivo para desesperar? Tras de apacible y breve sueño queremos despertar escuchando el silbido de la locomotora! Dejémonos de esos arrebatos y esperemos con calma, no el fracaso porque seguramente no fracasará, sino el tiempo en que se vean satisfechas nuestras aspiraciones, y en tanto prestando nuestro incondicional apoyo á Mr. Braconier, por ser este el principal interesado en coronar su obra.

Nuestro ilustrado colega, El Monitor del Comercio dedica á nuestro modesto periódico el artículo de su editorial, y nos dice entre otras cosas, tratando el asunto del ferrocarril Madrid-Santaña, que hemos vivido engañados y las presentes enseñanzas nos causarán una cruel decepcion. Por fortuna,

nuestro estimado colega no aduce en apoyo de su aseveracion ningun detalle suficiente á hacernos cambiar de opiniones: solo la sospecha de que á Mr. Braconier no han dado resultado algunas gestiones, cual él deseara en el extranjero, y el contar con un poderoso enemigo (que suponemos será la Compañía del Norte) el cual dificultará en cuanto pueda la realización del proyecto. La enseñanza de El Monitor ha venido inoportuna, y lo decimos, porque casualmente teníamos noticias consoladoras del ferrocarril, del cual hasta ahora se habia guardado absoluto silencio, y el efecto que esa «enseñanza» nos causó la escribiríamos con una carcajada, respetando como es natural, la opinion de un periódico tan competente é ilustrado como El Monitor del Comercio.

UN INFORME

Según prometimos en las «Notas Concejiles» de nuestro número anterior, damos á la estampa un informe emitido por la comisión de Fomento autorizando el derribo de las murallas. Hélo aquí. «Examinado con detenimiento lo solicitado por D. Alejandro Garcia, pidiendo autorizacion para el derribo y aprovechamiento de un trozo de muralla situada al Sur de la calle Militar, ó en el sitio que hubiera por conveniente designarle, ésta Comisión ha consultado cuantos documentos existen concernientes para la resolución de este asunto y oido el parecer técnico del señor Maestro de Obras municipales, propone á la Corporación se conceda no tan solo al señor Garcia sino á cualquier otro vecino el aprovechamiento de materiales de las murallas, siempre que se sometan á las condiciones siguientes.

1.ª Los materiales útiles han de ser empleados en obras que se lleven á efecto en ésta localidad.

2.ª Los solicitantes se obligan á extraer el material en el punto que se designe. 3.ª El desmonte que se practique se hará por secciones cuya extensión lineal será de 5 metros y se obligará el concesionario á efectuarlo en toda su altura ó sea desde la rasante del Paseo de invierno al coronamiento. 4.ª Así mismo se obliga á trasportar por su cuenta los escombros al punto que le designe el Ayuntamiento. 5.ª Los materiales de las murallas abovedadas deben concederse gratuitamente, comprometiéndose el concesionario á entregar al Ayuntamiento la losa que hubiere; pero si se tratase de utilizar materiales en la muralla ño abovedada, deberán abonar por metro cúbico lo que el Ayuntamiento, oida la Comisión de Hacienda, acordase.

Para el caso presente se designa el trozo de muralla que comprende el hueco de la calle que conduce á la plaza de Sagundo que en dirección Norte Sur sería continuación de la que á partir de la de Alfonso XII terminaría en la escollera atravesando la Militar y sirviendo para designar su línea E. la casa de D. Carlos Negréte al Oeste del parque de Ingenieros Militares.

No obstante el Ayuntamiento resolverá= Santaña 14 Agosto 1897—Juan Ontañón—Agustín Alonso—Apolinario Barredo»

Mucho ganaría la estructura de nuestra población si desapareciera ese cinturón de piedra que la rodea y que parece aislarnos del mar por aquella parte. Entonces nuestra villa, llano su suelo, sin barreras ni trabas podría en mejores días presentar el efecto de una población modernísima, hermosa en sumo grado, pero para esto, no solo se resuelve el problema autorizando el derribo de murallas y su aprovechamiento. Más aún: podría ser perjudicial que en las presentes circunstancias el Ayuntamiento diera este paso sin consideraciones ni distingos á quien, andando el tiempo podría solucionar asuntos de mayor interés para Santaña que el derribo de las murallas.

No somos partidarios de que se precipiten los asuntos que requieren detenido estudio, y por eso aconsejamos á la Comi-

sión de Fomento, y á su presidente nuestro particular amigo el Sr. Ontañón, tenga en cuenta nuestra modesta opinión por si pudiera ser útil á fin de evitar posteriores males.

No quiere decir esto nos opongamos momentalmente al derribo de murallas; nada de eso; el informe es digno del presidente de la Comisión de Fomento, cuya redacción y estudio le honra y la demolición es necesaria.... pero, Sr. Ontañón, ¿nos pesará algún día?

## HONRAS FÚNEBRES

En la semana anterior se han celebrado la vigilia y funerales en sufragio del alma del Exmo. Sr. Primer Duque de Santofía.

La celebración de dicho acto se efectuó en la Iglesia Parroquial en vez de en la Capilla del colegio como en años anteriores, por llevarse á cabo en esta última algunas reformas.

Concurrió á los funerales la capilla de música de la Catedral de Santander y más de 40 sacerdotes de los pueblos de la comarca.

En la Iglesia, severamente adornada de negro se elevaba el catafalco, cubierto de valiosas coronas en gran número colocadas allí á la memoria del ilustre finado y por la familia del mismo.

Presidió el duelo la Exma Sra. Marquesa de Manzanedo, que iba acompañada de su hija la Condesa de Crescente, asistiendo el Sr. Director del Colegio de S. Juan Bautista Claustro de Profesores, el Alcalde y concejales, la servidumbre de la Marquesa y una muy numerosa y escogida concurrencia.

Ofició el virtuoso párroco D. Angel Fernandez y la fiesta se hizo con gran pompa; pues tanto lo exornado del templo, hecho bajo la dirección del eximio pintor D. José Conejo, como la ejecución en la música y canto por la capilla de música de Santander, hicieron que el acto fuese solemne en extremo, cual merecía el ilustre finado Primer Duque de Santofía.—D. E. P.

## Variedades

### UN SUEÑO

Quedándome dormido, prontamente comencé á soñar; sueño tan raro, que voy á transcribir los pormenores sin dejar en tintero el menor dato:

De aquesta manera lamentándose me decía, soñando,

—Un hombre de simpática apariencia de bigotes muy largos.

—Ay, señor y amigo, estos dolores que siento en la cabeza y homoplato quisiera compartir con quien fuese enarblando un palo,

me puso la otra tarde como nuevo, haciendo caso omiso de mi llanto.

Así me dijo el hombre tristemente mostrándome su cuerpo amoralado y lleno de soberbios cardenales denunciando otros tantos estacazos.

—La venganza—le dije—es la justicia en semejantes casos,

y al autor de paliza tan terrible propinale otros tantos garrotazos.

La ley de reciprocidad lo ordena, y aunque el remedio es malo,

y puede dar lugar á un compromiso ó á recibir más palos....

—Renuncio por completo á ese consejo —dijo el hombre con ojos asustados.

—Entonces—le dije—buenamente puedes sufrir callando, y dejarte de hacer apelaciones, de vengar justamente el descabro; pues se sabe que en este mundo el pobre (y tu eres un pobre, al fin y al cabo) solo encuentra malísimas razones y algunas veces, sendos estacazos...

En esto desperté muy sorprendido encima de mi sintiendo un bulto extraño que oprímia mi pecho fatigoso, causándome algún daño, viendo después la mole calentucha de mi robusto gato.

¡Fijaba en mi semblante la mirada con sus ojazos pardos, y gritaba en tono de reproche *marramiao, marramiado!*

Entonces me acordé de la paliza que suministré al gato porque se me llevó rica chuleta y gilda de mi plato, dejándome tan solo las patatas... que me causó terrible sobresalto.

F. Pechut

### LA CIVILIZACIÓN EN CUEROS

Dice un cronista parisiense que en una calle-céntrica fueron detenidas unas mujeres ciclistas porque haciendo uso de una libertad de que la Francia nueva es madre y propagandista, prescindieron, sin duda por el calor, de toda clase de adminículos *suntuarios*. La bestia humana se manifestó por las calles de París, emporio de la civilización moderna, tal cual es sin velo ni pudor algunos.

La policía de París hizo mal en detener á las ciclistas por escandalosas. El pueblo, que tiene buen olfato, cuando ve á una mujer capaz de montar en bicicleta en mitad del arroyo, no se extraña de que sustituya sus vestidos por otros hombrunos y aun de que prescinda de todos.

La civilización moderna no tiene nada que ver con el pudor, no le conoce.

## Noticias

Los accionistas de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Santofía por Burgos, están convocados á una Junta general que se celebrará en el domicilio social en Bilbao, calle de Barroeta Aldamar, el día el corriente mes, para someter á su deliberación los actos ejecutados por el Consejo de administración y por los administradores individualmente, con relación al contrato de construcción general y á su ejecución.

Igualmente se someterá á la deliberación de la Junta las gestiones hechas y por hacer relativas á la creación, emisión y colocación de las obligaciones de la Sociedad.

El Director del Hospital Militar de esta plaza, nuestro respetable amigo D. Ramiro Velarde, ha sido trasladado con igual cargo al hospital Civico-Militar de Santander.

Interinamente queda de director del Hospital el Médico del Regimiento de Andalucía

Se halla enfermo de algún cuidado, nuestro amigo el Capitan del Regimiento de Andalucía D. José Arija.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Se quejan algunas personas que poseen terrenos en el sitio denominado *Molino de Viento*, que durante las noches el ganado vacuno que anda suelto en aquel sitio, hace verdaderos destrozos en las fincas.

Trasladamos la denuncia al Sr. Alcalde.

Se han concedido dos meses de licencia á nuestro querido amigo el farmacéutico del Hospital Militar D. José Maria Casabueña, quedando encargado de la farmacia durante ese tiempo el Sr. D. José Steva.

La Comisión de festejos, despues de haber vencido los grandes obstáculos que se presentaban para la celebración de la gran fiesta de carreras de bicicletas tiene acordado celebrarlos con gran pompa en el velodromo del paseo de invierno y cuenta con corredores de la altura de Marti Minué y otros y espera asista el campeón de España D. Julián Lozano

En breve se publicará el bonito programa de festejos que el Ayuntamiento de la Villa ha confeccionado para los dias de la Patrona y en el que apesar de lo esiguo del presupuesto la Comisión ha sabido armonizarlo de tal modo que resultarán de agradable solaz y entretenimiento.

En la noche del viernes último se lamentaba una señora de habersele sustraído un pañuelo y un portamonedas en el paseo de Manzanedo.

Conocedor de ello el Sr. Teniente alcalde dió órdenes oportunas á la guardia municipal, dando por resultado el hallazgo del portamonedas, propiedad de D.<sup>a</sup> Filomena Villar, vecina de Santander, que se encuentra accidentalmente en esta población.

El autor del hallazgo fué el Jefe de Vigilancia Sr. Perez, á quien felicitamos por saber secundar tan admirablemente las órdenes de sus superiores.

Ha tomado posesión del cargo de Juez Municipal de esta villa nuestro distinguido amigo D. Dámaso Cabo.

¡Nuestra enhorabuena,

Nuestro amigo D. Antonio Tuero, segundo teniente del Regimiento de Andalucía, ha sido ascendido al empleo inmediato por lo que le damos nuestra más cumplida enhorabuena.

A cubrir el cargo de Abanderado del Batallón que desempeña el Sr. Tuero, ha sido designado el joven segundo teniente y amigo nuestro D. Luis de la Gándara.

Invitados por el Sr. Alcalde los más significados vecinos de Santofía, audieron el miércoles último al pueblo de Limpías, á saludar al Exmo Sr. Don Manuel Eguilior, que se halla en dicho punto á pasar la temporada de verano

Nuestro diputado á Cortes los recibió con la exquisita amabilidad, peculiar en el, y conversaron largamente sobre asuntos que interesan á nuestra villa escuchándose de labios de D. Manuel grandes elogios la puerto de Santofía y prediciendo dias prósperos para este olvidado rincón de la Montaña.

Hablóse también del soñado ferrocarril Madrid—Santofía, en cuyo asunto es D. Manuel abiertamente optimista, manifestando que algunos Consejeros, con quienes tiene intimidad le habian asegurado el triunfo de via de tanta transcendencia

Después fueron los visitantes convidados con un espléndido refresco, servido por la distinguida esposa del Sr. Eguilior y D. Agapito Santamarina, regresando seguidamente á nuestra villa el Sr. Alcalde y los vecinos, altamente complacidos y abrigando lisonjeras esperanzas.

D. José Garcia escribiente del Gobierno Militar de esta plaza ha sido ascendido á oficial primero del cuerpo de Oficinas Militares.

Dámosle nuestra enhorabuena

Ofreciendo la representación de una casa que, dicen ser muy importante, de Barcelona, varios timaderos de aquella capital han repartido circulares con el exclusivo objeto de sacar dinero á los comerciantes incautos.

El comerciante de esta villa, D. Angel Rocillo, que dias pasados recibió una de estas circulares, le sorprendió la ganga que con la representación le ofrecían, mediante el estipendio de 10 pesetas por un estuche-muestrario que aseguraban valer más.

El Sr. Rocillo; por ser cantidad tan insignificante creyó oportuno ordenar el pago de las 10 pesetas á una casa de Barcelona de la que es cliente, y admitir la representación que le ofrecían, dando por resultado, el recibir una carta en la que le comunican que no existe la tal casa que busca representantes y que de lo que se trata, es de una compañía de estafadores de las muchas que vejetan en la capital del Principado.

Sirva esto de aviso á los comerciantes, pues indudablemente la circular aludida se repartirá con profusión.

Felicitamos pues, al Sr. Rocillo por su importante servicio, deseubriendo el timo.

En la semana anterior partieron en dirección al balneario de Puente Viego nuestro particular amigo D. Fernando Bravo y su distinguida esposa.

Hemos recibido un número del importante periódico francés que se publica en París «L'intermédiaire de l'exportation» dedicado á la información de cuantos asuntos de utilidad haya para el comercio y la industria.

Además contiene trabajos científicos y literarios y es útil y curioso para toda persona comerciante ó industrial.

Se halla escrito en español y francés y su propaganda especialmente se dirige á América del Sur, España y posesiones de ésta.

Dejamos, gustosos establecido el cambio.

El conocido comerciante de esta villa D. Francisco Rocillo, anoche fué presa de un ataque que puso en cuidado á su apreciable familia.

Por fortuna hoy se encuentra bastante aliviado, de lo que nos alegramos mucho.

Hemos recibido la visita del primer número de nuestro estimado colega de la ciudad de Torrelavega «El Liberal Montañés» á quien deseamos larga y próspera vida y con quien gustosos dejamos establecido el cambio.

A la romería de San Roque en Argoños asistieron numerosas personas de nuestra villa y, sin embargo, la romería estuvo algo desanimada, pues fuera del elemento joven san oñes, muy divertido siempre, podemos decir que allí no hubo nada de particular

Muchos jóvenes de nuestra villa orga-

nizaron sendas meriendas, pero éstas como los jarros de vino se consumían en privado en casa de algún vecino, y la alegría iba á estallar en el campo donde, al són del tamboril las chicas argoñesas bailaban frenéticamente, hasta rendirse de cansancio.

También amenizaba la pradera la música de paisanos de Santoña, ejecutando las mejores piezas de su repertorio, entre las que figuró el aristocrático rigodón que no se desperdició, bailándose por los chicos y chicas de la *creme* santonesa.

## CASINO-LICEO

El domingo próximo pasado se pusieron en escena en este teatro *Pobres mujeres! Zaragüeta y En plena luna de miel.*

En la primera la Sra. Luna y Sr. Ruiz admirabilísimos; hicieron alarde de su ingenio de artistas y el público los colmó de aplausos y de elogios.

*Zaragüeta*, género exclusivo del chispeante Aza, fué interpretada á maravilla, sobresaliendo el protagonista, sordo como una lapia; inimitables *Carlitos* y el *glotón* de D. Ignacio.

En *plena luna de miel* debemos consignar que la Sra. Luna demostró ser una artista de gran talla: su papel de *brida* lo desempeñó entre la admiración de la concurrencia que dudaba si, en efecto, la *expatrona* estaba verdaderamente embriagada.

Los recién casados muy bien.

El jueves con menos concurrencia que el domingo apesar del programa escogido, se celebró la tercera función, poniéndose en escena la notable obra de Dícenla *El Señor Feudal*, drama en tres actos y de reconocido mérito.

En el desempeño todos los artistas estuvieron á gran altura, distinguiéndose el Sr. Ruiz, que escuchó repetidas salvas de aplausos y el Sr. Utrilla.

La bonita comedia *Tocino del Cielo* cautiva

vó la atención del público que celebró con estruendosas risas los continuados chistes del felicísimo argumento de la obra.

Ayer, sábado, con escasísima concurrencia se celebró la velada teatral.

Se puso en escena *Nicolás!* preciosa comedia de Eusebio Sierra que hizo las delicias del público.

En la ejecución La Sra. Luna y Boisgontier, admirables; el Sr. Dominguez oportunísimo.

En *Los dos polos* el Sr. Ruiz trabajó con verdadero entusiasmo y mantuvo en constante hilaridad al público. El Sr. Quesada, muy bien. La obra deja bastante que desear en su argumento y solamente las situaciones cómicas hicieron feliz al público.

En vez de la obra anunciada *Perecillo*, se puso en escena *D. Juanita*, en la que la protagonista, que la desempeñó La Sra. Luna, hizo reír á mandíbula batiente. Los demás personajes de la obra superiorísimos.

Lástima grande es que contando en el elegante teatro de Casino con una compañía del mérito de la que actúa en la presente temporada, no responda el público con sus favores.

Esta noche se pondrá en escena el magnífico melodrama en cuatro actos *La Aldea de San Lorenzo* y el bonito sainete *Periso el empedrador*.

## ULTIMA HORA

### NOTAS CONCEJILES

A la sesión celebrada ayer asistieron los concejales Sres. Ontañón, San Emeterio, Santanarina, Barredo, Lopez, Serrano, Gallego, Alonso y Steva.

Presidió el Sr. Alcalde.

Se aprobó el acta de la anterior.

El Sr. Lopez dijo que revestía suma gravedad la aprobación del informe de la comisión de Fomento (que publicamos en otro lugar de este número) presentado en la sesión anterior si se tiene en cuenta que perjudica los intereses municipales, pues las murallas están valuadas en importante cantidad y en su día se podrían sacar á pública subasta y, no habiendo postor, derribarlas bajo pretexto de convenir al ornato público ó á la higiene.

Dijo también el Sr. López que el Ayuntamiento tenía hecho un contrato por el cual no le es permitido disponer de las murallas sin rescindirle.

El Sr. Ontañón contestó al Sr. Lopez, manifestando que la comisión de Fomento, antes de dictaminar había previsto todos los puntos que tocó el Sr. Lopez en su largo pero insustancial discurso; que en el contrato aludido se había faltado á una cláusula por la otra parte y daba derecho á proceder con libertad; además el informe autorizando el derribo de murallas estaba aprobado y era inútil toda discusión.

El Sr. Lopez insistió en que la gravedad era mucha y el Sr. Ontañón en que todo estaba previsto y estudiado y así, como la espuma, fué acalorándose la discusión, en la que *relucieron* los relojes y las *borlas*, terminando gracias á la campanilla y reconveniones del Sr. Presidente.

El Sr. Lopez hizo constar su voto particular.

A continuación se procedió al nombramiento de nueva Junta de asociados, dando el resultado siguiente:

#### PRIMERA CATEGORÍA

D. Antonio Lastra.  
D. Fabian Lopez.  
D. Ramón Palmas.  
D. Francisco Rocillo.

#### SEGUNDA

D. Agustín Casado.  
D. Ricardo Meléndez.  
D. Vicente Azcona.

#### TERCERA

D. Aquilino Temes.  
D. Rogelio Gonzalez.  
D. León Herrera.

#### CUARTA

D. Juan Panero.  
D. Antonio Crespo.  
D. Pedro Caller.

—El remate para construir un *muro* de contención se adjudicó á D. Vicente Iruarte.

—Lo ingresado por consumos en el trimestre último asciende á 11.384.42 pesetas.

—Pasan á informe de la comisión de Hacienda, una cuenta del contratista del servicio fúnebre y dos solicitudes pidiendo algun socorro para tomar aguas medicinales.

—Se aprueba un informe de Hacienda autorizando el pago de varias cuentas y concediendo 50 pts. á los huérfanos de la Guerra.

—Se han recibido las *cédulas* para el ejercicio corriente.

—Un informe de la Comisión de fomento autoriza abrir dos huecos en una casa de la propiedad de D. José Gallego.

—Se acuerda tomar medidas restrictivas á fin de evitar abusos en el monte de esta villa.

—El jueves á las doce se verificará nueva licitación para el arriendo de consumos bajo las mismas bases.

Y se levanta la sesión.

## Poli-calco Riera

Conviene á las señoras que, antes de dibujar la ropa, vean el gran surtido de dibujos del POLI-CALCO RIERA si quieren ahorrar tiempo y dinero y tener el verdadero dibujante en casa, sin saber dibujo.

El POLI-CALCO RIERA, es indispensable para Colegios, Comunidades religiosas y á cuentas personas se dedican al bordado. Gran surtido en Enlaces, Festones, Ramos para pañuelos, Escotes para camisas, Cenefas Medallones y Ramos para sábanas y almohadas y dibujos artísticos para Toallas.

IMPRESA DE FERMÍN HERNÁNDEZ SANTOÑA

—138—

Y al decir esto, D. Paco entró en el salón; pero sus frases tuvieron tan particular estonación, que mortificó á Fernanda, y juntándola en su pensamiento con las ironías de la joven rubia, se dijo, un tanto pensativa:

—¿Qué será esto?...

Apenas entró en la sala, D. Paco recorrió con escrutadora mirada la concurrencia, hasta dar en la joven rubia que parecía rival de Fernanda, y hacia ella se encaminó, respondiendo á la muda invitación que ella le hizo.

La rubia, ó Margarita, pues así la llamaban, ocupaba una silla colocada en el hueco de un balcón, de manera que, á poco que Margarita se inclinara sobre el respaldo, quedaba envuelta en la sombra de los cortinajes.

D. Paco ocupó otro asiento inmediato, y dijo:

—Y qué, llegó ese?

—Si, esta mañana—contestó Margarita en voz baja, fijando en don Paco miradas de mal reprimida impaciencia.—Bastante trabajo me costó contenerlo, pues quería venir enseguida á dar el escándalo; pero yo le demostré cuánto mejor sería en plena fiesta. El se convenció, lo acosté, y... pronto vendrá.

—Vá á ser de un efecto teatral—dijo D. Paco, con íntimo regocijo.

—La partida está bien jugada; el resultado está previsto: yo recombraré á mi Renato, y lo deberé á V.

—¡Bah! No me debes nada, pues nuestra aspiración há sido la misma: vengarnos de esa chiquilla, que *hállacado los piés del plato*, de un modo intolerable. De manera que la ganancia es igual para ambos...

Mientras D. Paco y Margarita hablaban de tal modo, Fernanda, con la más placida de sus sonrisas y los más atractivos de sus modales, recibía á Alcaráz, que llegó al salón acompañado de dos nuevos personajes: sir Farringdon, y Ernesto.

El primero era todo un inglés, alto y seco, de rostro juanetudo y pálido, orlado de cortas patillas de color de oro, como los escasos y lácidos cabellos que apenas cubrían su cráneo. Los ojos velados por entornados párpados; la nariz larga y encorvada como pico de ave de presa; los labios finos y estirados en eterna sonrisa de desdén y hastio; el cuerpo desgarrado; los brazos colgando á los lados del cuerpo su aspecto frío, su figura mística, la mudéz de sus ademanes, contras-

—139—

faban con la lozana juventud, la mal disimulada viveza, y la elegante expresión de Ernesto, del joven artista, que tras del inglés aguardaba su turno de presentación.

Fernanda les dispensó la mejor acogida; de afabilísima preferencia para el inglés, de amistosa distinción para Ernesto. Enseguida aceptó el brazo que la ofreció sir Farringdon, y apoyada en él, seguida de Ernesto, de Alcaráz y otros, atravesó el salón y fué á ocupar un rico sillón colocado, á manera de trono, en un extremo de la sala.

La concurrencia era numerosa; ni una de las invitaciones distribuidas por Alcaráz fué desaprovechada.

Cualquiera que hubiera examinado desde la puerta aquella reunión de elegantes personas, ataviadas con gran riqueza, aunque también con detestable gusto la mayoría, hubiera creído presenciar brillante recepción de privilegiadas clases sociales; pero atendiendo á las conversaciones, mantenidas en libre lenguaje; oyendo en un grupo groseros chistes, en otros desvergonzadas historietas, en los más charvacanos tratos y contratos, la realidad evidenciaba que aquella reunión de gentes no era más que repugnante montón de escoria social.

—Tienes una corte brillantísima—decía Alcaráz á Fernanda, que en el centro de numeroso corro desplegaba toda su coquetería en honor del diplomático inglés.

—Cierto; es mucha la calidad de cuantos tan bondadosamente han honrado mi pobre casa. Pero, ahora que caigo en ello: me dijiste que tendríamos dos artistas justamente afanados, y no veo más que uno presente.

—El otro—dijo Alcaráz riendo—es un loco, que ha huido á la misma puerta de tu casa.

—Perdone V. á mi pobre amigo—dijo Ernesto, con cierto pesar.—Es esclavo de sus preocupaciones, de sus ingratos recuerdos.

—Solo siento su ausencia—dijo Fernanda con displicente entonación—por el *désaire* que significa.

—No existe tal *désaire*—se apresuró á decir Ernesto—Carlos agradeció la invitación de V. tanto como yo la agradeci. Juntos vinimos hasta la puerta del hotel; Alcaráz lo vió.

—Es verdad;—dijo el aludido—al par que ellos llegamos sir Farringdon y yo; y por cierto que me hizo reír la escena que presentamos.

# SECCION DE ANUNCIOS

**Disponible**

**FONDA LA MARÍA**

PLAZA DE LA CONSTITUCION—SANTOÑA

**La Económica**

*Nuevo taller de tintorería, lavado de ropas y quita-manchas*

Se tienen a precios reducidos toda clase de prendas de seda, lana y algodón, por los más adelantados procedimientos conocidos hasta el día.

Se limpian asimismo, en seco y al agua sin descoserlos, trajes de señora, caballero y niños, mantas, alfombras, corlinales, chales, sombreros, guantes, cintas, y cuanto de economía y el aseo de una casa pueda necesitar.

Se cuenta para todo est con suficientes elementos y con hábiles operarios, por lo que pueden entregarse los encargos, sobre todo lutos, a las 24 horas ap hacense.

La correspondencia y encargos se reciben en la central de «La Económica, (Nueva Tintorería), Carbajal, 7, y para mayor comodidad del público, en las sucursales de la misma, en Santander, Blanca, 6 y Atarazanas, 3, y en Santoña-D. Facundo Manrique.

FABRICA DE ALPARGATAS

**RAFAEL GONZALEZ**

Prente al Feclato.—SANTOÑA

**Aviso**

Los Chocolates vedaderos superiores de los RR. PP. Religiosos Cistercienses de San Isidro, único representante y deposito calle Alfonso XII, tienda de ultramarinos de Don José Serrano, ruega a todas las personas se dignen probar el chocolate de la Trapa.

Sus precios, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 reales libra de 460 gramos.

Calle de Alfonso XII.—SANTOÑA

**AGENCIA**

GONZALEZ HAEDO, 7



**FUNERARIA**

PRENTE A LA DARSENA

*Tarifa que ha de regir desde esta fecha para traslación de los cadáveres de esta villa al cementerio municipal de la misma.*

ADULTOS		Pts.	PARVULOS		psf
1.ª preferente, con 4 acompañantes y 2 troncos	1	25.00	1.ª con 2 acompañantes. 1 tronco	1	15.00
2.ª preferente » 4 »	2	20.00	2.ª » 2 »	1	12.00
3.ª » 4 »	3	15.00	3.ª sin personal » 1 »	1	7.00
4.ª » 4 »	4	10.00	4.ª » 2 »	1	6.00
5.ª sin personal » 1 »	5	7.00			

NOTAS.—1.ª Se aumentarán los troncos para los coches a petición de las familias interesadas con una pequeña diferencia en el precio.—2.ª Si los interesados dispusieran del personal para el servicio del coche, pueden dar aviso previo a esta agencia para que no mande los acompañantes ue se señalen las tarifas, deduciendo de los precios dados, una peseta por cada acompañante.

**ANUNCIO**

Una nueva colección de libritos morales para los niños, titulada «Cuentos del Arcipreste» se ha recibido en la imprenta de D. Fermín Hernandez.

A lo a pino de su lectura, la enseñanza de sanas doctrinas, el esmero con que están confeccionados y sus bonitos grabados, está a in concebibible baratura.

1.ª en una 10 y 20 céntimos de pts

**Disponible**

**Imprenta, Librería y Encuadernación**

**F. Hernandez**

Se confeccionan toda clase de impresos por difíciles y esmerados que sean.

Objetos de Escritorio, novenas de santos y santas y libros de texto.—Encuadernaciones de todas clases a precios económicos.

Plaza Constitución.—SANTOÑA

—Pues, ¿qué fue?—preguntó Fernanda, con acento de interés

—¡Bamos a atravesar la puerta de la verja,—siguió Ernesto—cuando Carlos se detuvo de repente, lanzando una exclamación; y diciendo con voz alterada: «¡Otra vez esa mujer...! Este es lugar maldito...!» huyó despavorido, y atravesando el pascó, pronto lo perdimos de vista. Ya es la segunda vez que tal sucede.

—¿Es supersticioso su amigo?—preguntó Fernanda riendo.

—Es desgraciado—contestó Ernesto con tristeza.

—Comprendo; algún engaño amoroso.

—Sí, pero de graves proporciones

—Por lo que V. ha referido, es de suponer que ella esté aquí.

—No lo creo,—dijo Ernesto,—La mujer de quien Carlos huye, debe ser una que, mal envuelta en raído manton, devoraba con ávida mirada, apoyándose en los barrotes de la verja, lo poco que de esta fiesta podía ver por las abiertas ventanas. No había otra por allí al ocurrir el suceso.

—Entonces, estoy por creer que su amigo de V. ha visto visiones; debe ser algún iluso al que espanta cualquier fantasma. ¡Pobre hombre!... Lo que no comprendo es que haya quien dé en la tontería de amar de veras.

Ernesto palideció.

—Dígame, mi amiga—dijo el inglés, con voz opaca—¿Nos dará V. el placer de oír la cantar?

—Si es deseo de V., caballero—dijo Fernanda—ahora mismo que dará satisfecho.

Y apoyándose en el brazo del inglés, se dirigieron hacia el piano.

En aquel momento entró en el salón, atravesándolo con lento paso, el vizconde del Zarzalejo. Llevaba el sombrero puesto, y sobre los hombros un ligero abrigo, bajo el cual ocultaba sus manos, cruzadas a la espalda.

Su presencia, su actitud, la expresión de profunda cólera que se advertía en sus ojos, el encendido color de su rostro y la mueca de absoluto desprecio que contraía su boca, produjeron en los concurrentes expresión de asombro primero, de temor después, traducido en profundo silencio.

Fernanda, sobrecogida, tuvo que apoyarse en el piano; sir Farrington, con inalterable calma, montó los lentes sobre su acaballada nariz, dirigiendo fría mirada al vizconde; Alcaráz se escurrió há-

—¡Bañaremos, mi encantada amiga?—preguntó un señor grueso, de cabello canoso y recordadas patillas, el cual lucía senda condecoración sobre el frac.

—¿Por qué no?—contestó Fernanda, apretando entre las suyas la carnosa y vellu a mano de su interlocutor—¿Qué como en el Ministerio, es V. Director general y dispondrá la fiesta a su gusto.

—Permítame que te felicite con el mayor entusiasmo—dijo, abrazando a Fernanda y besándola en las mejillas, una joven rubia, de alto y airoso cuerpo, de facciones bellas aunque ajadas, apesar de los afeites con que procuraba disimularlo.

—No sabes cuánto te agradezco tu sincera felicitación—contestó Fernanda, en tono un tanto irónico.—Pero ¿vienes sola?..

—Si. Ya sabes que estoy viuda desde que me quitaste al vizconde—contestó la rubia, cuyos ojos despidieron un relámpago de enconado odio, apesar de la placida sonrisa que mostraban sus labios.

—¡Bah! Si eso te apena,—dijo Fernanda con expresión desdenosa—te consolaré asegurándote que pronto tendrás otra vez a tu Renato.

—Tal vez aciertes—contestó la rubia; y cambiando con Fernanda una mirada de reto, acompañada de burlesca sonrisa, penetró en el salón.

Fernanda iba a contestar con desdoro, pero la detuvo la presencia del Excmo. Sr. D. Francisco Pando, que llegó allí ella sonriente y con expresión de exquisita complacencia.

—¿Cómo, mi querido padrino! ¿V. por aquí?

—No debe extrañarte, querida, pues sabes cuánto me interesó siempre tu dicha, y cuanto he de gozar con tu alegría. Y cuenta que no era necesario que me recordaras, con la galante invitación que he recibido, la fecha de tu cumpleaños. Yo la tenía bien presente, y hé aquí la prueba. Te ruego que la aceptes.

Y la ofreció un elegante estuche contenido rico brazalete.

—V. es siempre el mismo—dijo Fernanda con cariñosa expresión, tomando el presente.

—No lo dudes, para ti soy el mismo, apesar de todo lo sucedido; porque esos son ligeros pecadillos para los cuales tengo absoluta indulgencia. Así es que, comprendiendo cuanto ha de ser la alegría esta noche, he venido a participar de ella, con propósito de gozar mucho, pero mucho.

—No lo dudes, para ti soy el mismo, apesar de todo lo sucedido; porque esos son ligeros pecadillos para los cuales tengo absoluta indulgencia. Así es que, comprendiendo cuanto ha de ser la alegría esta noche, he venido a participar de ella, con propósito de gozar mucho, pero mucho.